
Суд  Божий
Господь использовал современ-

ные средства, чтобы вразумить 
современных людей: Он нанес удар 
по банкам, биржам, по всей финан-
совой системе. Опрокинул столы 
менял всего мира, как когда-то Он 
сделал это в Иерусалимском храме. 
И все для того, чтобы надменные 
европейские и американские муд-
рецы пробудились, опомнились, 
вспомнили Бога.

оБязательно  ли
выходить  замуж?

Сказать, что Господь ограни-
чил сферу деятельности женщины, 
нельзя. Лучше сказать, что изнача-
ла Господь призвал женщину на 
особое служение: служение жены 
и матери. И в этом дал ей вели-
кое блаженство! А апостол прямо 
говорит, что через это служение 
женщина может спастись… 

Считаю  СеБя 
черноризцем

Как совестливого и честного че-
ловека, заключенные назначили отца 
Феофана ответственным за хлеб, дав 
такое повеление: «Сам кушай, но ни-
кому без нас не давай ни крошки». 
Но самым тяжелым для него оказал-
ся не голод, не унижения и побои, 
а то, что восемь лет пришлось жить 
без Церкви и Причастия.

оСтаватьСя
воином  хриСтовым
до  конца  жизни

Здесь, в армии, воспитывают-
ся воля, самоотверженность, вы-
кристаллизовывается человеческая 
личность, потому что надо не от-
ставать от боевых товарищей на 
марш-броске, надо победить свой 
сон на посту, надо преодолеть ус-
талость во время ночной стрельбы, 
длительного марша. Юноша учится 
сам ухаживать за собой, обретает 
навыки самостоятельной жизни.
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митрополит калужский
и Боровский климент:

«мы  должны  пытатьСя
тронуть  Словом  Божиим 

Сердце  каждого  человека»
«Для того чтобы наша проповедь принесла 

духовную пользу, она не должна ограни-
чиваться стенами храма, — отметил управляю-
щий делами Московской Патриархии в своем 
выступлении перед участниками Фестиваля пра-
вославных СМИ «Вера и слово», — мы должны 
пытаться тронуть словом Божиим сердце каж-
дого человека. А это становится возможным, 
когда нами будет управлять «вера, действующая 
любовью» (Гал. 5, 6)».

«Мы не станем ради привлечения внимания аудитории любыми спосо-
бами слепо следовать шаблонам, принятым в светской журналистике; не 
станем засорять слово Божие яркими (на первый взгляд) красками постмо-
дернизма; сумеем избежать, с одной стороны, популизма и вульгаризации 
евангельских истин, а с другой — удержимся от псевдоцерковного «елей-
ного» языка. Тогда наша проповедь станет живым свидетельством нашей 
веры», — подчеркнул владыка Климент.

В этом году в работе фестиваля приняли 
участие более 300 делегатов из 67 епар-

хий Русской Православной Церкви, среди них 
представители  и гости из России, Украины, 
Беларуси, Молдовы, Польши, Латвии и Азербай-
джана. В рамках фестиваля состоялись лекции, 
мастер-классы, круглые столы и презентации 
региональных проектов.

В будущем планируется проводить фестиваль не только в Москве, но 
и в регионах, а также развивать ту форму общения, которая была опробо-
вана в этом году — Курсы повышения квалификации церковных СМИ.

Мы рады, что среди лауреатов фестиваля «Вера и слово» есть представитель 
Беларуси — протоиерей Вадим Кочан, главный редактор гомельской газеты 
«Сретение». Ему вручена медаль «1020-летие Крещения Руси» I степени. Торжес-
твенная церемония награждения состоялась в последний день работы фестиваля 
в возрождающемся Воскресенском Ново-Иерусалимском монастыре.
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календарь

7 декабря

Апостола Андрея Первозванного (на ико-
не); священномученика Иоанна пресвите-
ра; святителя Фрументия, архиепископа 
Индийского (Ефиопского).
1 Кор. 4, 9-16; Гал. 3, 8-12. Ин. 1, 35-51; 
Лк. 12, 32-40. 

Неделя 25-я по Пятиде-
сятнице. Великомученика 
Меркурия; великомученицы 
Екатерины (1); мученика 
Меркурия Смоленского (2); 
мученицы Августы, мучени-
ков Порфирия Стратилата и 
200 воинов.
Еф. 4, 1-6; 6, 10-17. Лк. 13, 
10-17; 21, 12-19.

8 декабря Отдание праздника Введения во храм 
Пресвятой Богородицы. Священномуче-
ников Климента, папы Римского, и Петра, 
архиепископа Александрийского; препо-
добного Петра молчальника (на иконе).
1 Тим. 1, 1-7; Евр. 9, 1-7; Флп. 3, 20 – 4, 
3. Лк. 19, 37-44; 10, 38-42; 11, 27-28; Мф. 
5, 14-19.

9 декабря Освящение церкви великомученика Геор-
гия в Киеве; преподобного Алипия стол-
пника; святителя Иннокентия, епископа 
Иркутского (на иконе); мученика Петра; 
преподобного Иакова отшельника.
1 Тим. 1, 8-14. Лк. 19, 45-48.

10 декабря Иконы Божией Матери, 
именуемой «Знамение» (1); 
великомученика Иакова 
Персянина; святителя Иа-
кова, епископа Ростовского; 
благоверного князя Всеволо-
да Новгородского, Псковс-
кого чудотворца (2).
1 Тим. 1, 18-20; 2, 8-15; Евр. 9, 
1-7; Еф. 6, 10-17. Лк. 20, 1-8; 10, 
38-42; 11, 24-28; Ин. 15, 1-7.

11 декабря Преподобномученика и ис-
поведника Стефана Нового; 
мученика Иринарха и свя-
тых семи жен; священному-
ченика митрополита Сера-
фима (Чичагова) (1); святи-
теля Феодора, архиепископа 
Ростовского (2).
1 Тим. 3, 1-13; 2 Тим. 1, 8-18. 
Лк. 20, 9-18; Мф. 10, 23-31.

12 декабря Мученика Парамона и с ним 370-ти муче-
ников; мученика Филумена; преподобного 

Акакия Синайского; преподобного Нектария Печерского; 
священномученика Авива, епископа Некресского.
1 Тим. 3, 1-13; 2 Тим. 1, 8-18. Лк. 20, 9-18; Мф. 10, 23-31.

13 декабря

1 2

1 2

1 2

27 лістапада

мІнСк
Паміж Беларускай Праваслаўнай Царквой і Саю-

зам пісьменнікаў Беларусі дасягнута дамоўленасць аб 
супрацоўніцтве. Прадстаўнікі Выдавецтва Беларуска-
га Экзархата прынялі ўдзел у пасяджэнні кіравання 
грамадскага аб‘яднання «Саюз пісьменнікаў Беларусі». 
Мерапрыемства, прысвечанае праблемам духоўнасці 
дзіцячай літаратуры, прайшло ў Доме літаратараў. 
Выдавецтва прадставілі дырэктар Ўладзімір Грозаў 
і яго намеснік, дырэктар рэспубліканскага фестываля 
сучаснай хрысціянскай культуры «Дабравест» Вя-
часлаў Бабкоў. У рамках пасяджэння былі заслуханы 
даклады, у тым ліку: «Беларуская дзіцячая літаратура: 
працяг, традыцыі і пошукі новага»; «Выхаванне асобы 
школьніка сродкамі нацыянальнай паэзіі»; «Казка як 
сродак выхавання дзяцей». На пасяджэнні таксама 
была дасягнутая дамоўленасць аб супрацоўніцтве 
паміж Саюзам пісьменнікаў Беларусі і Беларускай 
Праваслаўнай Царквой. Адным з напрамкаў гэтай 
працы стане арганізацыя конкурсу па стварэнні 
лепшага апавядання на духоўную тэму, паведамляе 
sobor.by.  

мІнСк 
Юрыдычная служба Мінскага епархіяльнага ўпраў-

лення прызнала дэструктыўнай дзейнасць кіраўніка 
ЗАТ «Хрысціянская ініцыятыва» бізнесмэна Ўладзімі-
ра Чартовіча, паведамляе афіцыйны сайт Беларускай 
Праваслаўнай Царквы church.by. Два гады таму Мін-
ская епархія заявіла аб выхадзе з ліку сузаснаваль-
нікаў і акцыянераў ЗАТ «Праваслаўная ініцыятыва», 
пазней пераназванага ў «Хрысціянскую ініцыятыву». 
У адрас магазіна «Праваслаўная кніга», размешчанага 
ў цэнтры Мінска, які належыць ЗАТ «Хрысціянс-
кая ініцыятыва», неаднаразова гучалі абвінавачанні 
ў распаўсюджанні антысеміцкай і экстрэмісцкай 
літаратуры. Гэтыя скаргі былі разгледжаны ў Саве-
це міністраў Беларусі, адкуль у адрас ЗАТ паступіў 
запыт ад упаўнаважанага па справах рэлігій і нацы-
янальнасцяў Леаніда Гуляка. 

рим
Выставка знаменитых кумранских рукописей бу-

дет открыта в Италии в следующем году. Об этом 
заявил президент страны Джорджо Наполитано, 
который лично осмотрел их в ходе своего недавнего 
визита в Израиль. 

Свитки, обнаруженные в пещерах Кумрана на берегу 
Мертвого моря, содержат ветхозаветные тексты, неко-
торые апокрифы и описание различных ритуалов одной 
из иудейских сект во времена римского господства. 
Всего было обнаружено 15 тысяч фрагментов 900 доку-
ментов. Фрагменты некоторых из свитков периодически 
путешествуют по всему миру, однако это будет первая 
выставка подобного рода в Италии.

28 лістапада

мІнСк
У Беларусі ўводзяцца ў зварот пяць залатых па-

мятных манет з серыі «Праваслаўныя святыя». Новыя 
манеты прысвечаны прападобнаму Серафіму Сароўс-
каму, прападобнаму Сергію Раданежскаму, свяціцелю 
Мікалаю Цудатворцу, вялікамучаніку і лекару Панце-
ляіману і прападобнай Еўфрасінні Полацкай. Намінал 
кожнай манеты — 50 беларускіх рублёў. На пярэднім 
баку манет намаляваны дзяржаўны герб Беларусі 
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і макет рэканструкцыі Спаса-Праабражэнскага храма 
ў Полацку, на адваротным — выявы святых. Новыя бе-
ларускія памятныя манеты адчаканены ў Польшчы.

анадырь
Отлучение от Церкви грозит бывшему епископу 

Анадырскому и Чукотскому Диомиду, если он не пре-
кратит свою раскольническую деятельность и не пока-
ется, сообщил управляющий Анадырской и Чукотской 
епархией архиепископ Хабаровский и Приамурский 
Марк. По словам владыки, после того, как Священ-
ный Синод в октябре за раскольническую деятельность 
и нарушение принципов священноначалия изверг из 
сана владыку Диомида и пятерых священников из его 
окружения, в результате чего сам Диомид стал простым 
монахом, а его сподвижники обыкновенными мирянами, 
с их стороны так и не последовало покаяния. Таким 
образом, следующей мерой, которая к ним может быть 
применима согласно каноническим правилам, станет 
отлучение от Церкви. 

«С нашей стороны было проявлено долготерпение, 
и мы до сих пор надеемся, что Диомид и его сто-
ронники одумаются. Однако, как сказано в Священ-
ном Писании, Бог долготерпелив и многомилостив, 
но справедлив, поэтому священноначалие вынуждено 
будет принимать соответствующие адекватные меры 
с целью пресечения беззакония, творимого от них. Это 
не наказание, это лишь свидетельство того, что человек 
своими действиями поставил себя вне Церкви. А как 
говорится в пословице, для кого Церковь не мать, 
для того Бог не отец», — продолжил владыка Марк. 
В частности, архиерей отметил, что, несмотря на запре-
щение в священном служении, эти люди продолжают 
совершать службы на квартирах с использованием не 
принадлежащего им церковного имущества, предпри-
няли несколько попыток проникновения в храмы для 
завладения им, а также распространяли лживую инфор-
мацию о деятельности Православной Церкви. «Сторон-
никами Диомида была предпринята попытка нападения 
на меня, однако эта история не столь важна, поскольку 
я не считаю их врагами, и главная моя задача не в 
отношении себя что-то решать, а прекратить творимое 
ими беззаконие. Ну, а оценку этих их действий будут 
давать правоохранительные органы — этим вопросом 
милиция занимается — и мировой суд», — добавил 
архиепископ Марк. 

Сам бывший епископ Диомид недавно вернулся в 
Анадырь и действительно ведет службы на частных 
квартирах. Ни на какие контакты с представителями 
епархии он не идет, равно как и отказывается коммен-
тировать сложившуюся ситуацию. 

моСква 
В России необходимо установить день памяти жертв 

массового голода 1930-х годов, считают в Московском 
Патриархате. «Полагаю, что Россия как наиболее пост-
радавшая должна взять в свои руки утверждение пра-
вильной интерпретации тех событий. Самым мудрым 
было бы установить дату воспоминания всех жертв 
голода 22 ноября», — заявил исполняющий обязанности 
секретаря по взаимоотношениям Церкви и общества 
Отдела внешних церковных связей Московского Пат-
риархата священник Георгий Рябых. Он отметил, что, 
например, в Москве «уже несколько лет подряд в этот 
день в Богоявленском соборе служится панихида о всех 
погибших от голода в советское время». Кроме того 
священник напомнил слова Патриарха Алексия II, ска-
занные им на Архиерейском Соборе этого года: «Цер-
ковь наша также хранит молитвенную память и о всех 
своих чадах, которые стали вынужденными жертвами 
политики, проводимой безбожной властью, в частнос-
ти, в отношении крестьянства». «Установление такого 
памятного дня — это долг памяти о наших сооте-
чественниках, которые были трудолюбивыми людьми, 

любили свое Отечество, были верными своей вере. Не 
надо заниматься самобичеванием и составлять какие-
нибудь покаянные декларации. Нам надо только пом-
нить и чтить их память», — убежден священник.  По 
его мнению, поддержка такой инициативы — «лучший 
способ разрушить козни против российско-украинской 
дружбы». «Например, в свое время на день, посвящен-
ный языческому богу Солнца, была перемещена дата 
Рождества. Кто теперь помнит о языческом празднике? 
Зато все празднуют Рождество», — сказал отец Геор-
гий.   Он также считает, что в сложившейся обстановке 
важно поддерживать все инициативы, направленные на 
продвижение братских отношений между россиянами 
и украинцами.   

29 ноября

лондон
Кафедральный собор Святого Павла в Лондоне впер-

вые открыл доступ к старинной библиотеке в надежде 
на рост числа туристов и доходов от них. Недавно 
этот англиканский собор, который служит резиденци-
ей епископа британской столицы и является одним из 
символов Англии, отметил 300-летие. Поскольку британ-
ские власти не финансируют храмы, посещение собора 
является платным — входной билет стоит десять фунтов 
стерлингов. «Мне кажется все это довольно печальным: 
одно из величайших зданий, которое привлекает в Ан-
глию столько туристов, не получает от правительства 
никакой поддержки», — посетовал настоятель храма 
Грем Ноулз.  Купол собора во многом повторяет купол 
базилики Святого Петра в Риме, а многим он напомина-
ет Исаакиевский собор Санкт-Петербурга. Под куполом 
расположено три галереи: внутренняя, «шепчущая», га-
лерея и наружные — каменная и золотая. «Шепчущая» 
галерея обязана своим названием не предусмотренной 
архитекторами особенности ее акустики: слово, даже 
произнесенное шепотом в одном конце галереи, мно-
гократно отражается ее стенами, в результате чего этот 
шепот вполне может слышать человек, находящийся 
на другом конце галереи.  Собор Святого Павла яв-
ляется усыпальницей почти двухсот самых известных 
подданных Великобритании. Среди них — полководец 
и государственный деятель Артур Веллингтон, адмирал 
Горацио Нельсон, физиолог, лауреат Нобелевской премии 
Александр Флеминг.

30 ноября

моСква 
Устроители взрыва в московском храме — большие 

варвары, чем монголо-татары, считают в Московском 
Патриархате. «Даже ордынцы, завоеватели Руси, не 
разрушали православные храмы. Церкви оставались 
нетронутыми и во многие другие трудные периоды 
нашей истории, поэтому очень больно, что в наше 
время церковного возрождения нашлись люди, кото-
рые посягнули на святыню», — заявил заместитель 
главы Отдела внешних церковных связей Московско-
го Патриархата епископ Егорьевский Марк.  По его 
словам, это первый подобный случай в современной 
российской истории. Говоря о возможных причинах 
случившегося, епископ Марк предположил, что «кому-
то может не нравиться активная позиция, которую 
Церковь занимает в последние годы, высказывая мне-
ние по самым разным вопросам и пытаясь участвовать 
в разрешении наиболее острых проблем общественной 
жизни». Епископ выразил надежду на то, что этот 
случай останется единичным и «всколыхнет людей».  
Одновременно он отметил, что сегодняшний взрыв в 
бирюлевском храме — это «показатель того, в каком 
тяжелом нравственном положении находится наше об-
щество, и нужно предпринимать усилия, чтобы сделать 
его более духовным».
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в 1929 году после биржевого краха 
в нью-йорке мир потряс глобальный 
экономический кризис, продлившийся 
до середины 30-х годов. капитально 
подорвав экономику Сша и развитых 
стран западной европы, кризис привел 
в упадок и хозяйственную жизнь 
многих других государств. десятки 
миллионов людей потеряли работу, 
оказавшись за чертой бедности; 
были парализованы производство, 
торговля, строительство; закрылись 
тысячи банков… размышления об этой 
экономической катастрофе, изложенные 
в одном из писем святителя николая 
Сербского (велимировича), сегодня 
приобретают особую актуальность.

Спрашиваешь меня, человек Бо-
жий, о причине и значении 

наступившего кризиса. Кто я такой, 
что ты спрашиваешь меня об этой 
великой тайне? «Говори, если есть 
у тебя нечто большее молчания», — 
сказал святитель Григорий Богослов. 
И хотя я нахожу, что сейчас молчание 
выше всякого слова, но из любви к 
тебе напишу, что я думаю об этом 
вопросе. 

«Кризис» — слово греческое, в пе-
реводе оно означает «суд». В Священ-
ном Писании слово «суд» употребля-
ется многократно. Так, мы читаем у 
псалмопевца: Сего ради не воскреснут 
нечестивии на суд (Пс. 1, 5). Далее 
опять: Милость и суд воспою Тебе, 
Господи (Пс. 100, 1). Мудрый царь Со-
ломон пишет, что от Господа придет 
суд всякому (см.: Притч. 29, 26). Сам 
Спаситель сказал: Отец и не судит 
никого, но весь суд отдал Сыну (Ин. 
5, 22). Апостол же Петр пишет: Время 
начаться суду с дома Божия (1 Пет. 
4, 17).

Замени слово «суд» словом «кри-
зис» и читай: «Милость и кризис 
воспою», «от Господа придет кризис 
всякому», «Отец весь кризис отдал 
Сыну», «Время начаться кризису с 
дома Божия».

Прежде европейцы, если пос-
тигало их какое-то несчастье, 

употребляли слово «суд» вместо сло-
ва «кризис». Сейчас слово «суд» за-
менили словом «кризис», понятное 
слово — менее понятным. Наступала 
засуха, говорили: «суд Божий!»; навод-
нение — «суд Божий!». Начиналась 
война или эпидемия — «суд Божий!»; 
землетрясения, саранча, другие бедс-
твия, всегда одно — «суд Божий!». 
Значит, кризис из-за засухи, кризис 
из-за наводнения, из-за войн и эпи-
демий. И на теперешнюю финансо-
во-экономическую катастрофу народ 
смотрит как на суд Божий, но назы-
вает ее не судом, а кризисом. Дабы 
умножилась беда от неразумия! Ибо, 

пока произносилось понятное слово 
«суд», была понятна и причина, ко-
торая привела к беде, был известен и 
Судия, попустивший беду, и цель, ради 
которой беда была попущена. После 
подмены слова «суд» словом «кризис», 
малопонятным для большинства, ник-
то не может объяснить, ни отчего он, 
ни от кого, ни для чего. Только этим 
и отличается теперешний кризис от 
кризиса, происходящего из-за засухи 
и наводнения, войны или эпидемии, 
саранчи или другой напасти.

Ты спрашиваешь о причине на-
стоящего кризиса, или суда Бо-

жиего? Причина всегда одна. Причи-
на всех засух, наводнений, эпидемий 
и других бед та же, что и нынешнего 
кризиса, — богоотступничество. Грех 
богоотступничества вызвал и этот 
кризис, и Господь попустил его, что-
бы пробудить, отрезвить людей, что-
бы они опомнились и вернулись к 
Нему. По грехам и кризис. В самом 
деле, Господь использовал современ-
ные средства, чтобы вразумить сов-
ременных людей: Он нанес удар по 
банкам, биржам, по всей финансовой 
системе. Опрокинул столы менял все-
го мира, как когда-то Он сделал это 
в Иерусалимском храме. Произвел 
небывалую панику среди торговцев 
и менял. Возмутил, низверг, смешал, 
смутил, вселил страх. И все для 
того, чтобы надменные европейские 
и американские мудрецы пробуди-
лись, опомнились, вспомнили Бога. 
Для того, чтобы они, утвердившиеся 
в гавани материального благополу-
чия, вспомнили о душах, признали 
свои беззакония и поклонились Богу 
Вышнему, Богу Живому.

Как долго продлится кризис? 
До тех пор, пока надменные 

виновники не признают победу Все-
сильного. До тех пор, пока люди не 
догадаются непонятное слово «кри-
зис» перевести на свой родной язык 
и с покаянным вздохом не восклик-
нут: «Суд Божий!»

кризиС = Cуд Божий
Святитель николай Сербский

30 ноября

моСква
Большая Коммунистическая 

улица Москвы стала достоянием 
истории. По решению столичного 
правительства ей присвоили имя 
Александра Солженицына. На сте-
нах домов уже появились таблич-
ки с новым названием. В память 
о выдающемся писателе и обще-
ственном деятеле там скоро откро-
ют мемориальную доску.

При выборе улицы, которая 
должна носить имя Солженицы-
на, доводом в пользу Большой 
Коммунистической стало близкое 
расположение Театра на Таганке. 
Именно на его подмостках впервые 
был поставлен спектакль по рома-
ну «В круге первом».

Все расходы, связанные с пере-
оформлением документов жителей 
улицы, московские власти взяли 
на себя.

Интересно, что у Большой Ком-
мунистической и раньше было вто-
рое название — неофициальное: 
священники православного храма 
святого Мартина Исповедника дав-
но говорят, что служат на Большой 
Алексеевской. Служители церкви 
даже поменяли табличку с адресом. 
Это название улица носила до 1919 
года. Здесь была церковь святого 
митрополита Алексия, которая с 
течением времени дала название 
двум улицам — Большой и Малой 
Алексеевским. В Советской России 
этих улиц на карте уже не было.

После смерти Александра Сол-
женицына в ночь на 4 августа это-
го года президент России Дмитрий 
Медведев подписал указ «Об уве-
ковечении памяти А. И. Солже-
ницына», согласно которому пра-
вительству Москвы было рекомен-
довано присвоить его имя одной 
из улиц города. 

Вокруг этой инициативы пре-
зидента развернулась бурная по-
лемика. По закону города Москвы 
присвоить улице имя деятеля мож-
но не ранее, чем через 10 лет после 
его смерти. В сентябре Мосгордума 
одобрила законопроект, по которо-
му досрочное присвоение улицам 
города имен известных людей стало 
возможно — в случае выхода соот-
ветствующего указа президента. 

лондон
Вернуть Церкви полотно Пье-

ро делла Франческа «Крещение 
Христа» призвал лондонскую На-
циональную галерею Архиепископ 
Вестминстерский кардинал Кормак 
Мерфи О‘Коннор. По заявлению 
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кардинала, картина является «про-
изведением веры», а не искусства, 
и поэтому должна служить цели, для 
которой была создана — вызывать у 
людей в церкви чувство веры и по-
могать им молиться.

Написанная на дереве картина 
легко подвержена разрушению, по-
этому хранится в музее при особых 
температурных условиях. Куратор 
отдела итальянского искусства На-
циональной галереи Люк Сайсон 
утверждает, что верующим посети-
телям никто не запрещает молиться 
перед картиной в музее, а небольшой 
зал, в котором она находится, напо-
минает часовню.

Картина «Крещение Христа» была 
написана Пьеро делла Франческа 
в 1450-е годы как часть алтаря Ио-
анна Крестителя в церкви родного 
города художника Борго-Сан-Се-
полькро. В Национальной галерее 
картина оказалась после ее покупки 
музеем в 1861 году.

Санкт-петерБург
Священник Георгий Митрофанов 

и историк Кирилл Александров рас-
критиковали недавно вышедший на 
экраны фильм «Адмирал», обнару-
жив в нем целый ряд неточностей.

«Исполнение роли Николая II 
в этом фильме — это глумление над 
образом государя-страстотерпца», — 
заявил в эфире радиостанции «Град 
Петров» член синодальной комиссии 
по канонизации святых, преподава-
тель Санкт-Петербургской духовной 
академии протоиерей Георгий Мит-
рофанов. Он, в частности, считает 
неправдоподобным эпизод общения 
Николая II с Колчаком, где государь 
сидит при появлении адмирала. По 
словам отца Георгия, император был 
«по сути своей» человеком военным, 
«и не стал бы он сидя говорить с ад-
миралом о таком важном назначе-
нии». «А когда император пастырс-
ким благословением благословляет 
как священник уходящего Колчака 
— так это уж совсем никуда не го-
дится», — считает священник, в свое 
время готовивший к канонизации 
житие Николая II. Он не усомнил-
ся в добрых намерениях режиссера 
«Адмирала» Андрея Кравчука, однако 
отметил, что фильм у того получил-
ся «искусственным и фальшивым». 
«Адмирал», по мнению отца Георгия, 
высветил утрату современным обще-
ством связи с исторической Россией, 
так что «у нас просто уже не может 
русская действительность воспроиз-
водиться в кино». «Вот так много мы 
потеряли в советский период, что эти 
потери образовали между нами — 
Россией XX и XXI века — по сути 
дела, непроходимую пропасть», — 
считает отец Георгий.

Историк Кирилл Александров 
признался, что «просто зарыдал, 
когда увидел в этом фильме Нико-

лая II». «Даже при советской влас-
ти хуже показать государя в кино 
было невозможно», — заявил он, 
добавив, что «с исторической точки 
зрения фильм вообще не выдержи-
вает никакой критики» и, в конеч-
ном счете, представляет собой «не 
художественный фильм, а два часа 
рекламных роликов, между собой 
никак не связанных».

1 декабря

нюрнБерг
В городском 

Доме иск усс т-
в а  о т к р ы л а с ь 
выставка, пос-
вященная 500-
летию создания 
знаменитого ри-
сунка Альбрехта 
Дюр ера  «Ру ки 
молящегося», с 
1796 года хранящегося в галерее 
«Альбертина» в Вене.

Как известно, этот рисунок 
(29,1 см х 19,7 см) является этю-
дом 1508 года к утраченному (сгорел 
в 1729 году), но ныне реконструи-
рованному алтарю франкфуртского 
торговца Якоба Геллера. Рисунок 
выполнен кистью и тушью на голу-
бой бумаге. Художник рисовал собс-
твенные руки и для изображения 
правой руки использовал отражение 
в зеркале левой руки.

«Руки молящегося» стали в Герма-
нии одним из популярных мотивов, 
который бессчетное число раз ко-
пировали и воспроизводили худож-
ники и мастера-декораторы в самых 
различных изделиях, украшавших 
интерьеры жилых помещений. 

моСква
В Московской Патриархии крити-

куют музеи за нежелание временно 
передавать для поклонения иконы, 
в том числе знаменитую «Троицу» 
Андрея Рублева. «Церковь может под-
нимать вопрос относительно того, 
чтобы особо почитаемые иконы могли 
бы на время, хотя бы раз в столетие, 
не говоря уже о том, чтобы раз в го-
ду, быть явлены верующим, потому 
что они писались для верующих и 
мыслились как связь человека с Бо-
гом», — заявил глава пресс-службы 
Патриархии священник Владимир Ви-
гилянский. Так он прокомментировал 
мнение старшего научного сотрудника 
отдела древнерусского искусства Тре-
тьяковской галереи Левона Нерсесяна, 
ранее заявившего, что в случае при-
несения «Троицы», которая хранится 
там, в Троице-Сергиеву лавру, Россия 
может навсегда утратить икону, так 
как такой перенос угрожает сохран-
ности образа.

Священник сообщил, что на днях 
в Третьяковской галерее прошел рас-

ширенный реставрационный совет, 
на котором присутствовали руко-
водители галереи, Русского музея, 
Центрального музея древнерусской 
культуры и искусства им. Андрея 
Рублева и др. «Они практически 
сказали «нет» просьбе Патриарха. 
Там не было ни одного выступле-
ния, в котором бы поддерживалась 
просьба Церкви», — отметил отец 
Владимир.

Как считает отец Владимир, «му-
зейные работники могли бы иметь 
хоть полпроцента нравственного 
компонента в этом вопросе, ведь они 
остаются, по сути дела, хранителями 
краденного». 

Отец Владимир рассказал, что 
ему доводилось бывать в запасни-
ках «Третьяковки», где он видел, как 
в темноте, «в идеальных, правда, 
условиях, находятся чудотворные 
иконы, вывезенные из храмов». «Их 
вообще не выставляют, они находятся 
в тюрьме. Можно же давать хотя бы 
на один день эти иконы верующим 
для поклонения и молитвословия! 
В календаре сотни, если не тысячи, 
икон, которые празднуются Русской 
Церковью, но, как утверждают неко-
торые специалисты, две трети этих 
икон находится в запасниках музеев 
и недоступны для поклонения. Разве 
это нормально!» — возмутился отец 
Владимир. Он привел в пример один 
из самых почитаемых в России обра-
зов — Владимирскую икону Пресвя-
той Богородицы, которая написана, по 
преданию, апостолом Лукой, а сейчас 
хранится в Свято-Никольском хра-
ме «Третьяковки» и периодически 
переносится в специальном ковчеге 
для поклонения. «Что мешает этот 
опыт в дальнейшем использовать и с 
другими иконами?» — задал вопрос 
отец Владимир. Он признал важную 
функцию музеев, спасавших иконы от 
истребления в советские времена, од-
нако, по мнению священника, «аргу-
мент музейных работников, который 
заключается в том, что «Троица» Руб-
лева в ужасном состоянии и поэто-
му неперевозима», является ложным. 
«Кто виноват? На протяжении многих 
десятилетий «Троица» находится в 
руках этой научной корпорации. На-
пример, в советские времена икона 
совершенно спокойно вывозилась, 
когда речь шла о какой-то денежной 
составляющей, о доходе», — заявил 
отец Владимир.

По его словам, другой аргумент 
музейных работников — в том, что 
из церквей воруют. «А из Эрмитажа, 
Русского музея не воруют или не 
подменяют подлинники на копии? 
К сожалению, мы живем в таком 
обществе, что даже в «Третьяковке» 
или в Эрмитаже невозможно обезо-
паситься на сто процентов. Так что 
этот аргумент никоим образом Цер-
ковь не принимает», — подытожил 
священник.
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иерей андрей лоргуС, родился
в 1956 году. выпускник факультета 
психологии мгу и московской 
семинарии. Служит в одном
из московских храмов и является 
деканом факультета психологии 
российского православного 
института имени апостола
иоанна Богослова. 

— В чем настоящее призвание женщины? Сотворив 
ее «помощницей», Господь изначально ограничил сферу 
ее деятельности? 

— Проблема состоит в том, что Господь дал человеку 
жизнь «с избытком»: больше, чем человек может освоить, 
больше, чем ему нужно, чтобы стать тем, кем призван, 
даже больше, чем ему нужно, чтобы спастись. И человек 
это интуитивно предощущает. И… мучается. Потому 
что надлежит выбрать, что принять и осуществить, а 
что оставить в себе. А ведь человек свободен, Господь 
не ограничивает человека, только призывает кротко 
«Блаженны нищие…». И выбор человеку труден.

Женщина ощущает в себе великий личностный по-
тенциал. Ведь и она может стать «творцом» и сделать ка-
рьеру. Однако вот беда, сердце женщины всегда несчас-
тно, если она не реализовала себя как жена и мать.

Сказать, что Господь ограничил сферу деятель-
ности женщины, нельзя. Лучше сказать, что изна-
чала Господь призвал женщину на особое служение: 
служение жены и матери. И в этом дал ей великое 
блаженство! А апостол прямо говорит, что через это 
служение женщина может спастись. Для того Господь 
дал ей большую эмоциональность, заботливость, 
нежность, но вместе с тем консервативность, осто-
рожность. Именно женщина — хранительница дома, 
традиций семьи, обрядов на уровне своего дома. У 
женщин вся телесная природа на уровне генотипа 
является женской, это же касается психологической 
и интеллектуальной областей. Женщина сотворена и 
существует иным образом, ей дана иная в сравнении 
с мужской — женская сущность.

Да, у мужчины иное призвание. Он преимущественно 
созидатель, и потому ему нужны свобода, чтобы творить, 
и бесстрашие, чтобы утверждать свою веру и предстоять 
перед лицом Божьим. Женщина в своем служении обра-
щена вся вовнутрь (она хранительница внутрисемейных 
ценностей, в том числе и материальных), мужчина — 

вовне. Он хранитель рода и общества, государства (вот 
почему он и политик, и начальник). Потому мужчина 
чаще альтруист, а женщина милосерднее.

Монашество — это риск, дерзновение, как и любое 
творчество, а к этому мужчина предназначен более, чем 
женщина. Хранители исихастской традиции, монахи-бо-
гословы, подвижники — это мужчины. Здесь мужчина 
имеет то же первенство.

— Поэтому у нас прославленных женщин-святых 
заметно меньше, чем мужчин? 

— Кто по сути святой? Это — первооткрыватель, ге-
рой, человек, который идет в неизведанное. Эта не женс-
кая роль, простите. Женщине открывать новые земли не 
интересно. Видели вы женщину, которая мечтала уйти 
в леса? Я таких не встречал. А мужчину всегда тянет 
на асоциальность, в неизведанное, в духовный подвиг. 
А вот следом пойдут женщины-подвижницы.

Для мужчины проблема свободы и самореализации 
очень высока. Для женщины самореализация заключа-
ется в том, чтобы доказать что-то всему миру и прежде 
всего мужчине, а у мужчины — доказать самому себе. 
В основном женское монашество прославилось кро-
потливым ежедневным трудом, терпеливостью, предан-
ностью, верностью. Молитвенность, именно домашняя 
молитвенность, — удел женщины. А мужское стрем-
ление — это уехать в глушь, где никто не помешает 
вершить свой собственный путь подвига.

— Почему женщина оставляет свое предназначение, 
почему ей становится «тесно» в семье? Это искажение 
Божьего промысла, следствие грехопадения? 

— Исторически женщина запуталась. Вернее, муж-
чина запутал женщину. Феминизм своим девизом пос-
тавил достижение мужского, как будто оно, мужс-
кое, — общечеловеческое. А это не так. У женщины 
свои цели. Эмансипация должна была привести не к 
заполнению женщинами мужских мест, но к созданию 
собственных. Феминизм оказался ловушкой: женщины, 
занимая мужские должности, отдыхая как мужчины, 
доказывают только то, что ничего оригинального при-
думать не могут. Но посмотрите, как много женщин 
преуспели, развивая собственно женские занятия: ле-
чение, домашние профессии, уход за детьми, заботу 
о слабых и больных. Вот хорошие примеры женских 
успехов. А когда женщины поднимают штангу или 
воюют в армии, возникает отвращение от них как от 
женщин. Ведь смешно, когда женщине говорят: «Вы 
очень мужественны!»

мнение оБязательно ли
выходить замуж? 
в чем состоит счастье женщины и в чем ее призвание?
мнения двух московских священников, которые
мы предлагаем вашему вниманию, в чем-то созвучны,
а в чем-то совершенно противоположны.
так, иерей андрей лоргус утверждает, что первая женщина 
появилась на свет сразу женой, и у евы не было альтернативы.
а отец валентин уляхин считает, что если человек по-настоящему 
воцерковлен, то переживания, что не удалось вступить в брак,
отходят на десятый план. верующая женщина независимо
от семейного положения не может чувствовать себя ущербной. 
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— С чем связана повышенная религиозная актив-
ность женщин? Почему в храмах их сейчас (и было до 
революции) большинство? 

— Средневековая религиозность была мужской по пре-
имуществу. Распад средневекового общества, его уклада и 
сознания, привел и к распаду мужской культуры. Теперь 
женственная эпоха, эпоха реализованного социализма 
(не только в большевистском варианте, но в шведском, 
японском, американском). Социализм женственен, как 
устройство, способствующее выживанию слабых. Здесь 
мужчина-герой не нужен. Это не мужская среда, за вы-
четом бизнеса и политики. Особенно это касается семьи 
и Церкви. И семья, и Церковь, как наиболее устоявшиеся 
институты общества, легко осваиваются женщинами. Когда 
нужно было Церковь защищать от еретиков, от сарацин, 
когда нужно было ее утверждать, «создавать» (в плане 
земном и творческом), тогда нужен был мужчина. Теперь, 
когда церковное благочестие — устоявшееся и часто кон-
сервативное явление, оно ближе женщине.

— Что должно измениться в Церкви, в мире, в со-
знании, чтобы женщины не обижались, не рвались в свя-
щенницы? 

— Наверное, трудно отказаться от преизбытка да-
рований, трудно не мечтать. Но когда женщина входит 
в меру своей человеческой полноты, думаю, ей уже 
не хочется в священство. Совершенно очевидно, что 
большего горя у женщины нет, чем ее одиночество. Без 
мужчины как бы ни старалась женщина показать, что 
она самостоятельная личность, она все равно обращена 
к мужчине и для него старается. Это видно особенно 
в Церкви. Скажем, церковные активистки, которые 
стараются ради некоего священника, которого очень 
почитают и многие десятилетия работают ради него, 
отказываясь подчас от семейной жизни. Подменяя тем 
самым свое главное предназначение — быть женой. Есть 
это и в женском монашестве.

Счастье для женщины — как можно раньше принять 
и познать, что ее существование без мужчины, без брака 
с ним, бессмысленно. Но это вовсе не означает, что ее 
существование с мужчиной сводится только к служе-
нию ему. Женщина не вспомогательная сила. Считать 
так — ошибка. Без мужчины нельзя, а вот с мужчиной 
можно все: и работать, и активно участвовать в цер-
ковной жизни.

Мы можем веровать, что Господь посылает нам 
супруга или супругу, а может — никого не посылает. 
Но мы не можем знать, почему одному человеку удалось 
вступить в брак, а другому нет. Возможно, для кого-то 
Господь промышляет иной, нежели семейный, путь. 
У таких людей иной путь и иная форма бытия.

Хотя безбрачие и нельзя назвать «вариантом нормы», 
но, конечно, это не проклятие. Грехом повреждена при-
рода и культура человека, есть много причин безбрачия: 
биологические, религиозные, психологические. Среди пос-
ледних могут быть и наследственные, не только генетичес-
кие, но и семейно-психологические. И безбрачие — это 
далеко не всегда личная «проблема» человека…

Я вижу, как преображается личность женщины, когда 
она выходит замуж и когда осознает, что теперь-то она 
не просто женщина, а жена, и в этом ее не природ-
ный статус, не биологический, даже не социальный, 
а духовный, онтологический («онтология» в переводе 
с греческого «учение о бытии» — ред.) статус.

К сожалению, приоритет онтологической и духовной 
природы брака в нашем современном православном бо-
гословии звучит не отчетливо. С одной стороны, потому 
что оно питается еще пережитками средневекового тра-
диционного сознания, даже не уклада, укладов давно нет, 
а сознания. Средневековый уклад, то есть «Домострой», 
унижает женщину. Это типичный средневековый перекос, 
в котором отсутствует понимание женской личности.

Феминизм начался именно как реакция на такое, 
мужское и несправедливое средневековое сознание, 

но он пошел сразу в перехлест, сразу не туда, как это 
часто бывает в истории… Христианство, давшее женщи-
не сознание свободы и равноправия, оказалось врагом 
эмансипации и феминизма. Духовные корни феминизма 
языческие, восходящие к матриархату. «Феминизмом» 
болеют женщины, которые стремятся не к свободе, а к 
тому, чтобы занять место мужчины. Но счастлив человек 
может быть только в своем истинном предназначении.

У нас есть подлинный источник понимания женской 
сущности — это прежде всего учение о семье и браке, 
основанное на Библии, на Шестодневе, где говорится 
о сотворении женщины и семьи. Бог сотворил изначаль-
но не «свободную женщину», но жену. У Евы даже не 
было никакого девического периода. При этом Адам не 
просто мужчина, а муж. Мужчина и женщина не были 
свободными. Не блуждали они, и это очень важно.

— Но у Адама есть бытие до Евы. 
— Да, но об этом бытии Сам Господь сказал: «не 

хорошо быть человеку одному». Адам не сам просил 
у Бога себе помощницу. Именно Господь сказал: «не 
хорошо». И это «не хорошо» указывало на неполноту его 
бытия, значит, оно было неугодно промыслу Божьему, а 
в промысле была полнота, и эту полноту Бог довершает 
созданием Брака. Первозданное бытие Адама и Евы есть 
бытие брачное. Они были созданы как брачная пара, 
причем, обратите внимание, они не выбирали друг 
друга, не заключали друг с другом брачного договора, 
они просто оказались мужем и женой.

— Но и выбирать было не из кого. 
— Бог не дал им «поблуждать» по Эдемскому саду, 

поискать друг друга, Он не дал им даже свободно встре-
титься. Господь их просто поставил лицом к лицу, более 
того, он одну создал из недр другого. Увидев друг друга, 
они не могли представить двух разных существ, посколь-
ку представляли собой в предыдущее мгновение единое 
существо, природу мужа. Но личности не сливаются в 
браке. «Одна плоть» — надприродное, психологическое 
единство, но не слияние личностей. Они были свободны, 
потому что были созданы по образу и подобию Божию. 
Все святые отцы говорят, что женщина так же создана 
по образу и подобию Божию, как и мужчина, и что для 
ее спасения нет никаких природных преград. Именно в 
этом смысле апостолом Павлом сказаны слова, что «во 
Христе нет ни мужеского пола, ни женского». Мы все 
являемся наследниками Христа: и иудеи и эллины, и раб 
и свободный, и мужчина и женщина.

отец валентин уляхин,
родился в 1950 году в москве. 
закончил экономический факультет 
мгимо, доктор экономических наук. 
ныне служит в одном из московских 
храмов и  преподает
в Свято-тихоновском университете.

— Отец Валентин, исходя из мнения, что жизнь жен-
щины бессмысленна вне брака и что Господь изначально 
сотворил Еву как жену, установив и благословив брак, 
получается, что незамужние — второй сорт? 

— И неженатые тоже?! Я целибатный священник, 
принял сан в 46 лет. У меня никогда не было жены, 
хотя попытки женить меня предпринимались неод-
нократно… Сейчас мне 57 лет, и я благодарю Бога за 
то, что я один.

Нельзя строить схему — жизнь глубже и разнооб-
разней. Церковь освящает текущее реальное состояние 
человека. Если человек живет один, но в Церкви он 
становится женихом или невестой Христа, усыновля-
ется, удочеряется Матерью Божией и уже не чувствует 
себя одиноким. Он — часть Тела Христова, и вопрос о 
семейном положении отходит на десятый план. Вот вне 
Церкви человек, действительно, может сойти с ума, если 
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не удается вступить в брак. Особенно когда девица не 
может найти мужа, она часто доходит до умопомра-
чения. Но для глубоко воцерковленного человека этот 
вопрос снимается как праздный…

— Сегодня многие считают, что если женщина годам 
к тридцати не вышла замуж, ей надо идти в монас-
тырь. Согласны вы с такой точкой зрения? 

— Конечно, нет. Не нужно красить жизнь в черно-
белый цвет, она гораздо сложнее. Мы не можем войти в 
святая святых человека — его душу. Если он Самим Богом 
призван к одиночеству, девству, он останется монахом в 
душе в любых условиях, будь это монастырь, мир, а иногда 
даже и брак. Но именно когда Богом призван, а не нам 
кажется. Бывает, с виду человек рожден монахом (по на-
шему, человеческому, разумению), а когда его в монастыре 
«отвлекают» от умной молитвы и послушания дают не на 
клиросе или в алтаре, а заставляют кирпичи таскать, он не 
выдерживает и убегает. Вспомните преподобного Амвро-
сия Оптинского. К нему пришли за советом две девушки. 
И казалось очевидным, что одна — бойкая, ориентирован-
ная на социум — призвана к браку, а вторая — хрупкая, 
стеснительная, неотмирная — к монашеству. Но преподоб-
ный посоветовал как раз наоборот: первой — в монастырь, 
второй — замуж. Так и вышло. 

Святые видели сердце человека, мы же своим греш-
ным умом можем лишь представить в своем сознании 
модель, которая складывается на основании наших 
отношений с Богом, с человеком. Но это ущербная мо-
дель — Бог выше, шире и глубже наших стереотипов. 
Семейный человек может быть духовно выше подвиза-
ющегося в монастыре. Почитайте житие преподобного 
Антония Великого, когда он просил Господа показать 
ему высоту подвига, и Господь направил его к алексан-
дрийскому кожевнику.

— Вы не считаете, что замужние женщины лучше 
преуспевают и в карьере именно потому, что их личность 
раскрылась в браке? Не ущербна ли женщина, сделавшая 
карьеру, если у нее не сложилась семейная жизнь? 

— Знаете, в России и в прошлом, и особенно в по-
запрошлом веке многие прекрасные женщины достигли 
карьерных высот. И среди преподавателей были такие 
женщины. Поскольку красота прельщала студентов, то 
приходилось ширмочкой загораживать преподающую 
женщину от аудитории. Она преподавала и всю жизнь 
оставалась девственницей. Я считаю, что если женщина 
верит в Бога, по-настоящему воцерковлена, ни о какой 
ущербности говорить не приходится.

Господь благословил не только брак, но и безбрачие. 
Кто может вместить, да вместит. Есть скопцы ради Царс-
твия Небесного, которые оставили все и прилепились 
к Богу без остатка. Эти слова благословляют и мона-
шество в миру, когда человек по каким-то причинам 
не может идти в монастырь, но внутренне он остается 
монахом, от слова monos — один.

— Значит, проблема не в семейном положении, 
а в вере? 

— Скажем, в состоянии души. Бывает вера до первого 
милиционера, то есть обстоятельства, как милиционер, 
как комиссар, врываются в жизнь, в душе все перевора-
чивается, и человек отказывается от веры. А когда, как 
говорил апостол Павел: «для меня жизнь — Христос, 
а смерть — приобретение», человеку ничего не страш-
но. Со смертью наша жизнь не кончается, а только 
начинается — в вечности мы восполним то, чего нам 
недоставало в этой жизни. Когда мы по-настоящему 
осознаем, что наша временная земная жизнь — только 
школа, что 60-70-80 лет, которые для человека лишь 
труд и болезнь, — это лишь подготовка к вечности, то 
перестанем замыкаться на том, несчастна ли незамужняя 
женщина, и других подобных проблемах.

Беседу вели
Ирина ЛУХМАНОВА, Леонид ВИНОГРАДОВ

(«Нескучный сад»)

С 2005 года, в соответствии с «Программой мер 
по выполнению «Соглашения о сотрудничестве 

между Республикой Беларусь и Белорусской Право-
славной Церковью» в Витебской области», ведется 
исследовательская работа в архиве Управления КГБ 
Республики Беларусь по Витебской области. Целью 
данной работы является составление и издание сбор-
ника жизнеописаний подвижников веры Витебской 
епархии. Просмотрены сотни страниц архивных до-
кументов, опубликованы десятки биографий священ-
нослужителей, но некоторые из жизнеописаний особо 
привлекают внимание исследователя, заставляя его 
продолжить поиск сведений об этих неведомых нам 
ранее служителях Церкви Христовой. 

Одним из них является архимандрит Феофан (Мо-
лявко), биографические сведения о котором были 
обнаружены в одном из архивных уголовных дел, 
хранящихся в архиве УКГБ РБ по Витебской области. 
Впоследствии его биография была значительно допол-
нена данными из Псковского синодика, увидевшего 
свет в 2005 году. 

Итак, Фома Андреевич Молявко родился 5 апреля 
1913 года в местечке Освея Витебской губернии в 
крестьянской семье. С 13 лет Фома пономарил в Ос-
ташковском монастыре во имя Смоленской иконы 
Божией Матери. В 1928-1930 годах нес послушание на 
кухне в монастыре преподобных Зосимы и Савватия в 
Тверской области. Когда началось массовое закрытие 
церквей, игумен монастыря отправил 17-летнего Фому 
домой, тем самым спасая его от ареста.

Фома вернулся на родину и с 1930 года служил 
певчим в церкви м. Освея. Но 22 ноября 1932 года он 
был арестован и обвинен в агитации против колхозов, 
а также в том, что в его доме разучивались и пелись 
антисоветские песни.

8 января 1933 года постановлением Тройки при ПП 
ОГПУ по БССР Фома Молявко был приговорен к за-
ключению в концлагерь сроком на 3 года. В 1934 году 
его освободили, и он стал служить псаломщиком в 
Казанской церкви с. Печниково Каменского района 
Тверской области.

5 мая 1937 года Фома Молявко принял монашес-
кий постриг с именем Феофан в честь преподоб-
ного Феофана, исповедника Сигрианского. Старец, 
совершавший постриг, провидя будущее, не назначил 
новопостриженному никакого монашеского правила. 
Возможности выполнять его у отца Феофана не было, 
как не было у него также и духовного руководителя.

Вскоре после пострига отцу Феофану представи-
лась возможность последовать исповедническим путем 
своего небесного покровителя: он вновь был аресто-
ван, причем при обыске у него требовали ключи от 
храма. «Я вам ничего не дам, хотите — ломайте двери, 
а ключей не получите», — отвечал батюшка. Его не-
законно осудили и приговорили к 10 годам лишения 
свободы. Находясь в заключении, с 1937 по 1943 годы 
о. Феофан работал на строительстве железнодорожных 
мостов в Ярославской области. Впоследствии он не 
любил рассказывать об этих годах, говорил только, 
что везде есть хорошие люди, даже в тюрьме.

Как совестливого и честного человека заключен-
ные назначили его ответственным за хлеб, дав такое 
повеление: «Сам кушай, но никому без нас не давай 
ни крошки». Но самым тяжелым для него оказался 
не голод, не унижения и побои, а то, что восемь лет 
пришлось жить без Церкви и Причастия.

Когда во время Великой Отечественной войны 
начали открываться храмы, многие из оставшихся в 
живых священнослужителей были освобождены из 
лагерей и вернулись к церковному служению. Отец 
Феофан также вышел на свободу, но нигде не мог 
найти себе место служения: бывшим заключенным 
устроиться куда-либо, зарегистрироваться, как того 
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требовал закон, было крайне тяжело. Поэтому он уехал 
в Ташкент, где стал работать в военном госпитале.

В 1944 году отец Феофан был призван на фронт, 
служил в пехоте. Позже он вспоминал, что всегда носил 
на груди образок святителя Николая. После батюшка 
рассказывал: «Бывало, пули и осколки попадают в руку 
и отскакивают, только щиплют». Но, освобождая Буда-
пешт, он получил тяжелое ранение в ногу.

В мае 1945 года отец Феофан возвратился в Тверскую 
епархию и сразу же был рукоположен в сан диакона. 
Об этом он рассказывал так: «Иду по улице в шине-
ли, а навстречу — знакомый протоиерей. Он меня за 
руку — и к архиерею Арсению Тверскому. А тот гово-
рит, что два дня дает на отдых, а потом — хиротония 
в диаконы, люди нужны. Действительно, через два дня, 
30 мая 1945 года, хиротония — и на приход».

Служа в Тверской епархии, отец Феофан часто по-
сещал Псково-Печерский монастырь. Вскоре наместник 
монастыря архимандрит Пимен (Извеков), будущий Пат-
риарх Московский и всея Руси, предложил ему остаться 
в обители. Батюшка принял предложение и с 1951 года 
вошел в число братии монастыря.

Послушания батюшка нес разные: был пономарем, 
ключарем, гостинником. Кроме того, вместе со всей 

б р а т и е й  о т е ц 
Феофан участво-
вал в сезонных 
сельхозработах 
и охранял мо-
настырь. 7 ок-
тября 1951 года 
он был посвящен 
в сан иеромонаха, 
а 30 апреля 1955 
года назначен на 
должность благо-
чинного.

На протяже-
нии десятилетий 
отец Феофан нес 
послушание регента в монастыре. Впоследствии он был 
назначен духовником братии.

В воспоминаниях о нем говорится, что он всегда 
сохранял мирный дух, который благотворно действовал 
на окружающих. Нуждающимся в его совете всегда шел 
навстречу. Любил повторять: «Царство Божие нудит-
ся…» Послушникам монастыря давал такое простое 
наставление: «Сделал дело, гуляй смело».

Однажды, идя на Пасху в церковь, отец Фео-
фан сподобился чудесного видения: духовными 
очами увидел, как идет нескончаемое шествие 
из Богомзданных пещер в Успенский собор. Во 
главе шли архиереи, за ними священство по 
старшинству — и заходили в алтарь. Батюшка 
удивился: как они там поместятся? — и видение 
исчезло.

Духовные труды отца Феофана были отмече-
ны церковными наградами: в 1957 году он был 
награжден наперсным крестом, в 1963 году — 
палицей, в 1973 году — наперсным крестом 
с украшениями, в 1976 году возведен в сан 
архимандрита и награжден орденом святого 
равноапостольного князя Владимира.

Еще при жизни отец Феофан был реабили-
тирован Витебской областной прокуратурой — 
22 июня 1989 года. Почил архимандрит Феофан 
(Молявко) 25 января 2001 года. Погребен он был 
в Богомзданных пещерах Псково-Печерского 
монастыря.

Выражаем благодарность руководству Управ-
ления КГБ РБ по Витебской области за помощь, 
оказанную в подготовке данной статьи.

Священник Владимир ГОРИДОВец

в материалах архивного дела сохранился
фрагмент письменного исповедания грехов
юным Фомой молявко, где он, еще не имея

монашеского пострига, называет себя черноризцем. 
впоследствии на допросе он объяснял этот факт

горячим желанием принять монашество,
проявившимся у него весьма рано.

но, когда началось массовое закрытие церквей,
игумен монастыря все же отправил
17-летнего Фому домой, тем самым

спасая его от ареста.

Считаю  СеБя  черноризцем

Черноризцем себя считаю потому что я поклонник монашества 
а все монахи есть черноризники.

Посещение церкви с молебственной целью я начал с 12-13-летнего 
возраста еще до приезда священника в освейский приход — Ракуса, 
тогда был в местечке Освея священником Севастеев, при нем я стал 
певчим на клиросе. Затем после смерти Севастеева был певчим при 
названном Ракусе. Был он у нас мало т/к (так как) вскоре был арес-
тован органами и выслан, за что мне неизвестно…
Из протокола допроса Фомы Молявко 14 декабря 1932 года (орфография сохранена)

люди церкви

Постановление 
об аресте
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— Почему храм, в котором Вы 
служите, освящен в честь пророка 
Илии?

— Десантники считают Илью-
пророка своим небесным покрови-
телем, во-первых, потому, что день 
памяти его отмечается православны-
ми 2 августа и совпадает с профес-
сиональным праздником «голубых 
беретов», а во-вторых, наверное, 
потому, что, согласно Священному 
Писанию, Илья вознесся на небо 
на огненной колеснице живым, а не 
после окончания земной жизни. 

— Отец Александр, расскажите о 
том, как пришли к вере, что привело 
Вас к Богу?

— Крещен я был еще в детстве, 
а дальше все получилось постепен-
но, как-то само собой. Сан принял 
три с половиной года назад. До 
того был простым прихожанином, 
выполнял различные поручения в 
храме Александра Невского, поно-
марил. Это продолжалось лет де-
сять. Бывает, люди приходят к вере 
по причине каких-то потрясений, 
жизненных коллизий, ищут утеше-
ния, у меня же таких потрясений 
не было, все случилось естествен-
ным путем. 

— Почему именно Вам выпало 
служить в войсковом храме?

— Это тоже произошло по Божь-
ей воле. По специальности я инже-
нер-механик. В молодости окончил 
Витебский станкоинструменталь-
ный техникум, затем Новополоцкий 
политехнический институт, сейчас 
продолжаю работать инженером 
на заводе «Вистан», а все вечера и 

выходные провожу здесь, в части. 
Такой уклад моей жизни обуслов-
лен житейскими, экономическими 
вопросами. Поскольку церковный 
приход здесь небольшой, он не в 
состоянии на свои средства содер-
жать священника. К счастью, мой 
рабочий распорядок хорошо укла-
дывается в рамки армейской жизни, 
ведь большую часть дня воины за-
няты боевой подготовкой, а основ-
ное свободное время выпадает на 
вечера и выходные. 

— С чем приходят к Вам люди? 
Кто чаще обращается: военнослужа-
щие срочной службы или профессио-
нальные военные?

— Люди приходят, когда видят 
необходимость в общении со свя-
щенником, в молитве, когда хотят 
чем-то утешить себя, просто излить 
душу. Обращаются не только солда-
ты, но также офицеры и прапорщи-
ки. Кто из них чаще — для Бога и 
для меня не важно. Беспокоит лю-
дей обычно одна больная пробле-
ма — непонимание себя, того, что 
происходит внутри, в душе. Сол-
даты иногда жалуются на чувство 
внутреннего дискомфорта, а объяс-
няется оно тем, что здесь, в армии, 
обстановка радикально отличается 
от домашней, и некоторые молодые 
люди, по сути еще дети, ощущают 
внутри уныние, тоску, ропот. Знаю 
это на своем личном примере, хотя 
служил давным-давно, еще в 70-х 
годах. Месяцев пятнадцать я от-
служил на Дальнем Севере, и мне 
дали отпуск на родину. По возвра-
щении из дома в часть я, наверное, 

еще полмесяца не находил себя, 
адаптировался, возвращался в при-
вычное армейское русло при том, 
что уже был опытным солдатом и 
уважение имел среди командиров 
и товарищей. Это сейчас я знаю, 
что то было уныние, и знаю, как с 
ним бороться, а им, сегодняшним 
молодым воинам, эта внутренняя 
борьба тяжело дается. 

Обращаются ко мне и с пробле-
мами такого рода: десантник со-
вершил первый прыжок, а второй 
делать боится. Обычная жизненная 
ситуация — человеку свойственно 
бояться. Первый прыжок был еще 
неосознанным, сделать второй — уже 
сложнее. В таких случаях приходится 
чисто по-мужски говорить с пар-
нем, мол, все совершают прыжки, 
если это сделаешь и ты, то будешь 
уважать себя как мужчина и в кол-
лективе заслужишь уважение; если 
преодолеешь свою слабость, страх, 
поднимешься над собой, то вырас-
тешь как человек. 

Был и такой случай, когда мама 
просила поговорить с сыном-солда-
том. Не получалось у него по службе, 
спотыкался все время человек — бы-
вает такое, что все из рук валится. 
Не то чтобы у него были большие 
неприятности, или командиры на 
него сильно давили, но шло все 
через пень-колоду. Парень стал го-
ворить о переводе в другую часть. 
И здесь мы снова возвращаемся к 
этому душевному недугу — унынию. 
В новой непривычной обстановке 
человек иногда теряется, приходит 
к мысли, что он ни к чему не при-

церковь и армия

отцу александру мозолеву 
53 года. три последних 

из них он служит настоятелем 
войскового храма во имя 

святого пророка илии, который 
действует в расположении 

103-й гвардейской отдельной 
мобильной бригады, 

дислоцирующейся в витебске. 
отец александр — постоянный 

участник всех торжественных 
мероприятий, проводимых 
в соединении, организатор 

просветительских бесед 
с личным составом, активный 

пропагандист здорового образа 
жизни. другая, пожалуй, 

наиболее важная часть его 
деятельности не является 

публичной и связана с тонкой 
и деликатной областью — 

человеческой душой. 

оСтаватьСя  воином  хриСтовым
до  конца  жизни
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способлен, ничего толком не умеет 
делать. Через некоторое время пос-
ле беседы с этим юношей встре-
тил его, он благодарил, вроде все 
наладилось. 

— Как относитесь Вы к веру-
ющим других конфессий, ведь они 
тоже проходят службу в соедине-
нии?

— С иудеями и мусульманами 
не доводилось встречаться здесь, 
а вот католики приходили ко мне, 
даже кое-какую литературу бра-
ли в храме. Во время молебнов, к 
примеру, на Присяге я им говорил: 
креститесь, как вас учили. Христи-
анство есть христианство, я не сто-
ронник крайностей, главное — это 
духовная составляющая, вера. И 
для некрещеных храм наш открыт. 
Кстати, нередко воины сами об-
ращаются с просьбами совершить 
обряд крещения, иногда даже при-
ходят группами. Солдат мы крес-
тим без пожертвования, так же и 
поминальные записки от них при-
нимаем. Однако передо мной стоит 
задача не обратить всех в право-
славие, а помочь людям подняться 
над своими немощами, стержень 
духовный приобрести.

— На какие средства содержит-
ся храм, участвует ли в этом деле 
командование мобильной бригады?

— То, что храм наш находится 
на территории части и в помеще-
нии, принадлежащем бригаде, это 
уже само по себе огромное благо. 
И в данной ситуации стыдно было 
бы еще чего-то нам просить у ко-
мандования. Хотя, если есть боль-
шая нужда, воины нам помогают. 
Помогают и гражданские прихо-
жане, в основном это жены наших 
офицеров и прапорщиков, живущие 
поблизости, или вдовы тех военно-
служащих, которые отошли в мир 
иной, ведь военный городок здесь 
базируется уже несколько десятков 
лет. Благодаря их пожертвованиям 
мы имеем возможность даровать 
воинам крестики, солдатские мо-
литвословы, покупать лампадное 
масло, свечи и даже делать кое-ка-
кой ремонт в помещении храма. 

— У Вас два взрослых сына, 
служили ли они в Вооруженных 
силах?

— Оба служили — один в Сло-
ниме, другой в Печах. По-моему, 
принципиально важно, чтобы 
мужчина прошел армейскую шко-
лу. Я так считаю не только потому, 
что еще моя бабушка внушила мне, 
что к парням, не служившим в 
армии, обычно осторожное и даже 
негативное отношение. Люди, дейс-
твительно, возвращаются из армии 
другими. Прежде всего, они учатся 
жить в мужском коллективе. Здесь 
очень тесный контакт, и личные 
качества — как хорошие, так и по-
рочные — всегда на виду, и очень 

важно научиться свои индивиду-
альные интересы, желания под-
чинять коллективным. К примеру, 
парень боится совершать первый 
прыжок с парашютом, но он дол-
жен, обязан себя преодолевать, 
потому что подведет весь воинс-
кий коллектив, который не смо-
жет в полном объеме выполнить 
учебную задачу. Здесь, в армии, 
воспитываются воля, самоотвер-
женность, выкристаллизовывается 
человеческая личность, потому что 
надо не отставать от боевых това-
рищей на марш-броске, надо побе-
дить свой сон на посту, надо пре-
одолеть усталость во время ночной 
стрельбы, длительного марша и так 
далее. Кроме того, мама уже не 
перестелит тебе простыни в сырой 
палатке, не подошьет подворотни-
чок — юноша учится сам ухажи-
вать за собой, обретает навыки 
самостоятельной жизни. Словом, в 
армии молодой человек возрастает 
и физически, и духовно. Совсем 
недавно, в прошлое воскресенье, 
мы беседовали об этом с воинами 
350-го отдельного мобильного ба-
тальона, надеюсь, мои слова нашли 
отклик в их сердцах. 

— На поминальном столе в хра-
ме я видел списки имен воинов 103-й 
воздушно-десантной дивизии, по-
гибших в Афганистане, почему они 
здесь?

— На каждом богослужении мы 
поминаем 907 воинов-десантников, 
погибших в Афганской войне. Во 
время литургии я читаю заупокой-
ное прошение, а солдатам, участ-
вующим в службе, раздаю листы 
с именами убиенных. Воины их 
поминают. 

— Есть ли у Вас любимая ци-
тата из Священного Писания, ко-
торую Вы часто повторяете своим 
прихожанам?

— Пожалуй, это не цитата, 
а мысль, которая проходит крас-
ной нитью через все Евангелие: 
человек должен оставаться воином 
Христовым до конца жизни. Не 
только погоны, форма, внешние 
атрибуты отличают воина. Ему 
постоянно необходимо бороться 
со своими душевными недугами, 
слабостями, со своим эгоистич-
ным «я». Также по-воински, бес-
корыстно нужно научиться делать 
добро, любить и защищать окру-
жающих тебя людей — это святая 
мужская обязанность. И каждому 
из ребят, которые проходят служ-
бу в мобильной бригаде, необхо-
димо понять свое призвание быть 
воином по жизни. Но все ли это 
поймут? На то воля Божья, но 
я очень надеюсь, что поймут. 

Беседу вел
Александр ЛОГИНОВ, 

фото автора

оСтаватьСя  воином  хриСтовым
до  конца  жизни

1 декабря

моСковСкая оБлаСть
Бессмысленным спор дарвинистов 

и креационистов считает профессор 
Московских духовных школ Алексей 
Осипов. «Я считаю, что подобные 
споры — это печальное явление на-
шего времени. Фундаменталисты-
креационисты не понимают очень 
простой вещи: для богословия вопрос 
о креационизме или эволюционизме 
бессмыслен», — заявил А. Осипов 
в кулуарах конференции «Наука. Фи-
лософия. Религия», организованной 
Фондом Андрея Первозванного в 
Подмосковье. По мнению богослова, 
для тех, кто признает бытие Бога, 
признает, что Бог является источ-
ником существующего мира, такого 
вопроса нет. «Это дело Божие, как 
творить: сразу все виды в целостном 
виде или дать законы, по которым 
развивался этот мир», — пояснил 
А. Осипов. 

Профессор назвал смешными по-
пытки «приписать Богу ту или иную 
точку зрения». «Все эти споры — эво-
люционизм, креационизм — это гада-
ние на кофейной гуще. Для сторонни-
ков каждой из версий найдутся свои 
аргументы. Но аргументы — это еще 
не доказательства. Нужно спокойно 
относиться к таким вопросам, которые 
для нас не имеют никакого жизненного 
значения», — убежден богослов. 

моСква 
Обеспокоенность всплеском ин-

тереса православных людей к псев-
додуховной литературе выразил из-
вестный православный миссионер 
диакон Андрей Кураев. «Сейчас при 
информационной перенасыщенности 
складывается ситуация, когда в книж-
ной лавке рядом лежат житие какой-
нибудь старицы и книга святителя 
Иоанна Златоуста. Часто получается, 
что человек делает выбор в поль-
зу именно этих житий с разными 
псевдопророчествами о конце света, 
хотя он не то что творений Злато-
уста — и Библию-то толком не чи-
тал», — заявил диакон Андрей Кураев 
на презентации научно-популярного 
издания «Апокрифы Древней Руси» 
в Москве. Профессор также отметил: 
«Можно найти сотни книг, у которых 
обложки украшены православными 
символами, но их содержание весьма 
далеко от православной нравствен-
ности и вероучения. Их авторы — не 
наивные творцы бытового фолькло-
ра, которые были искренни в своем 
духовном поиске и в своих текстах, 
а те, кто разрабатывает коммерческую 
жилку, пользуясь тем, что самим цер-
ковным писателям почему-то трудно 
заговорить на народном языке. 
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Можно, к примеру, отправ-
ляя ребенка в школу и 

давая ему с собой бутерброд или 
яблоко, сказать: «Не ешь один». И 
яблоко, и бутерброд можно сра-
зу разрезать надвое, чтобы легче 
было поделиться. Этот навык при-
годится любому парню во время 
воинской службы. Армейские судь-
бы тех, кто «точит» печенье под 
одеялом, и тех, у кого «хлеба гор-
бушка — и та пополам», складыва-
ются диаметрально противополож-
но. Не оттого ли эгоистки-мамаши, 
воспитавшие в одном экземпляре 
эгоиста-сына, так боятся отдавать 
его в армию?

Плохо, если отец или мать курят. 
Но еще хуже, если они выбрасывают 
окурки за окно автомобиля или под 
ноги на прогулке. Это неуважение 
ко всем, кто идет той же дорогой, и 
особенно к дворнику, который эту 
дорогу по утрам метет.

Убрать за собой весь мусор пос-
ле пикника, тщательно затушить 
костер — все это очень воспита-
тельно. В этом есть и уважение к 
людям, которые придут сюда отды-
хать после нас, и бережное отноше-
ние к природе.

Там, где жизнь сурова, а челове-
ческие жилища далеки друг от дру-
га, заботливые мысли о незнаком-
цах, о случайных путниках — залог 
выживания. Для них на зимовьях 
оставляются еда и спички. Ради 
них в горах, уходя, не запирали 
двери и оставляли на столе хлеб. 
Но городская культура выветри-
вает из жизни мысль о ближнем, 
тревогу о нем. Значит — дело за 
воспитанием.

* * *
Все, что окружает нас, сотворе-

но Богом или сделано людьми. 
Люди построили дома и вымостили 
дороги. Небо, земля и источники вод 
со всем, что живет в них, — дело 
Божие.

В любом одуванчике, в любом май-
ском жуке больше творческой премуд-
рости, чем в «Титанике» или «Шат-
тле». Человек должен любить мир и 
удивляться ему. Как ни мала Земля в 
просторах космоса, и как ни микро-
скопичен человек на планете, все же 
ради него — человека — и Млечный 
путь, и смена времен года.

Епископ Каллист (Уэр) говорит, 
что слова «не ломай деревья» могут 
быть заповедью для современного 
человека.

Адам был сотворен последним 
и введен в уже готовый мир как 
царь — в построенный дворец. И 
на него легла ответственность за все 
сотворенное ранее. Эту ответствен-
ность с Адама и его детей никто не 
снимал.

Не нужно впадать в крайности 
восточных учений, таких как джай-
низм, где люди метут перед собой 
метлами дорогу, чтобы не раздавить 
жучка, а рот закрывают марлей, 
чтобы не проглотить мошку. Но и 
относиться к миру как безмозглый 
тиран — нельзя.

Схиархимандрит Софроний в 
книге о старце Силуане вспоминает 
такой эпизод. Они со старцем шли 
по одной из крутых афонских троп. 
В руке у Софрония была палка, 
и он, махнув ею, ударил по кус-
ту. Подрубленная ветка повисла, 
а старец посмотрел на ученика. В 
его взгляде была скорбь и вопрос: 
«Зачем?»

Этот же вопрос надо задавать 
ребенку, обрывающему цветы, чтобы 
через пять-десять минут их выбро-
сить. Дело не в том, что растению 
«больно», а в том, что мир — это 
наш дом, и вести себя в нем надо 
подобно мудрому хозяину.

Кстати, Господь, по мысли еврей-
ских толковников Закона, и сотворил 
человека одного, а не сразу множес-
тво, как ангелов, чтобы каждый из 
нас чувствовал на своих плечах свя-
тую тяжесть персональной ответс-
твенности за мир.

* * *
Выше мы немного сказали о 

труде. Этот разговор требу-
ет логического продолжения в теме 
пищи. Труд и еда неразрывно свя-
заны, и классическое Павлово «кто 
не работает, тот не ест» полюбили 
даже в Советском Союзе. Цитата из 
Нового Завета без указания книги, 
главы и стиха висела в виде транс-
парантов на многих улицах страны 
«победившего социализма».

Некоторые другие цитаты из 
прошлого нам также сегодня могут 
пригодиться. «Хлеба к обеду в меру 
бери. Хлеб — драгоценность. Им не 
сори». Этот плакат из школьной сто-
ловой моего детства я бы и сейчас 
повесил в современных школах.

Есть древний рассказ о двух 
монахах, живших неподалеку. Один 
из них возделывал огород и ел то, 
что выращивал сам. Рядом тек ру-
чей, оттуда монахи брали воду. 
В этот ручей монах-огородник 
выбрасывал по временам пищу, 
которую не съел. Второй заметил 
это и стал подбирать недоеденное 
(это были бобы). Он промыл их 
и переварил, добавил чего-то еще 

Семейное чтение

протоиерей андрей ткачев

в одном из своих многочисленных творений
святитель николай Сербский писал,
что если бы некий юноша спросил его,
что нужно сделать для здоровья своей души,
то святитель ответил бы: «возьми на себя попечение
о ком-то». ведь если человек ни о ком, кроме себя,
не думает, то он или уже духовно мертв,
или стоит на краю пропасти. как же практически 
научить юного человека сопереживанию,
отзывчивости, жертвенности?

дохриСтианСкое  воСпитание
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и пригласил соседа в воскресенье 
на трапезу.

— Нравится ли тебе моя еда? — 
спросил он соседа.

— Да, очень, — отвечал тот.
— Прости, но это то, что ты вы-

брасываешь.
Устыдившись, монах с тех пор 

готовил столько, сколько мог или 
хотел съесть.

* * *
Пищу нельзя выбрасывать. Это 

— дар Божий. Грешно искать 
нового, если не съели старое. Се-
годняшние дети, по вине взрослых, 
страшно разбалованы в этом отно-
шении. Без исправления ситуации 
в этом вопросе мы ни шагу вперед 
не сделаем в нравственном воспи-
тании, сколько бы молитв мы ни 
выучили.

Лучшая и вкуснейшая еда — это 
не чипсы, не шоколадные батончики, 
а хлеб, молоко и овощи.

Лучшее питье не «Кока-Кола» и 
не «Спрайт», а — вода. Чтобы это 
понять, нужны голод и жажда. Голод, 
как известно, — лучшая приправа.

Ребенку нужно вернуть вкус 
обычной пищи. Ян Амос Коменский 
говорил, что, если ребенок просит 
есть, надо дать ему хлеба. Если ре-
бенок не хочет хлеба, значит, он не 
хочет есть.

Это разбалованная гортань хочет 
новых ощущений. И именно здесь 
одна из причин нервности, своево-
лия, капризов.

Современный человек вообще 
жует все чаще и постепенно при-
ближается по частоте работы языка 
и челюстей к травоядным. Сигаре-
ты, кофе, жвачки между приемами 
пищи — это каскад вкусовых ощу-
щений, без которых многим уже не 
обойтись. Без сомнения — это раз-
новидность рабства и отступления 
от естественности.

Когда взрослые спрашивают, как 
поститься их детям, я думаю, что 
не творог и яйца должны в первую 
очередь исчезнуть из рациона на 
сорок дней. В первую очередь долж-
ны исчезнуть конфеты, пирожные, 
жвачки. Должно исчезнуть все раз-
вращающее вкус и портящее одно-
временно зубы и желудок. Кстати, 
и телевизор на время поста было 
бы недурно завешивать «траурной 
тафтой». Но об этом попозже.

Человек существо словесное. О 
том, что «словом можно убить, словом 
можно спасти, словом можно полки за 
собой повести», достаточно сказано у 
поэтов и писателей. Но в практичес-
кую область, в сферу воспитания тема 
правильного и аккуратного отноше-
ния к слову проникла слабо.

Во-первых — «волшебные слова».
«Здравствуйте», «пожалуйста», 

«спасибо», «будьте здоровы», «всего 
вам доброго» — эти простые и необ-

ходимые атрибуты речевого этикета 
должны быть заучены раньше и луч-
ше таблицы умножения.

Во-вторых: слово надо держать. 
Наша говорливая эпоха уже при-
учила людей к тому, что можно гово-
рить и не делать. Этот антипринцип 
прослеживается на всех уровнях: от 
невыполнения предвыборных обе-
щаний до подросткового «приду в 
десять», хотя придет в двенадцать. 
Слово надо держать в отношении 
любых обещаний и обязательств. 
Сказал «верну» — верни. Сказал 
«завтра» — значит, завтра, а не че-
рез неделю.

Приучая себя самих, своих детей 
и воспитанников бережно и точно 
обращаться со словом, мы тем са-
мым облегчаем себе и им стояние 
на Страшном Суде. Ибо «от словес 
своих оправдаешься и от словес сво-
их осудишься».

Умение правильно пользоваться 
речью диалектически неразрывно 
связано с умением молчать.

Язык по временам нужно прику-
сывать, чтобы:

— не выболтать чужую тайну,
— не лезть с советами, когда тебя 

не просят,
— не перебивать собеседника,
— не встревать в чужой разговор.
Древние сказали, что у человека 

язык спрятан за двойной прегра-
дой — губы и зубы. И это для того, 
чтобы не каждое слово слетало с язы-
ка. Кстати, умеющий молчать, как 
правило, в словах точен. Его речь — 
доношенный ребенок. Учиться этому 
можно у спартанцев. Это их матери, 
отправляя сыновей на войну, давали 
им щит и говорили только: «С ним 
или на нем». Однажды враги присла-
ли спартанцам угрожающее письмо. 
Там говорилось, что если противник 
ворвется в Спарту, то женщины ста-
нут рабынями, мужчины умрут, дома 
сгорят, богатства будут разграблены. 
Спартанцы ответили: «Если».

Умение молчать собирает воедино 
рассеивающийся ум. Собранные, как 
лучи в линзе, мысли согревают серд-
це. И уже тогда в сердце рождаются 
всякие слова, ибо от «избытка сердца 
говорят уста».

В Писании эта тема раскрыта 
глубже всего у апостола Иакова, в 
соборном послании (глава 3, стихи с 
1 по 12), а также в многочисленных 
притчах Соломона. Например: «От 
всякого труда есть прибыль, а от пус-
тословия только ущерб» (Пр. 14, 23).

«Кроткий язык — древо жизни, 
но необузданный — сокрушение 
духа» (Пр. 15, 4).

«Язык глупого — гибель для него, 
и уста его — сеть для души его» 
(Пр. 18, 7).

Отметим, что тексты эти не со-
держат догматов веры, но одни лишь 
правила жизни. С ними и неверу-
ющему трудно не согласиться. Так, 

извлекая из Библии нравственные 
уроки, мы, быть может, впервые от-
крываем ее человеку и поселяем в 
нем уважение к Писанию.

Теперь несколько слов о теле-
видении. Само по себе оно лишь 
средство, и люди наполняют его тем, 
чем питается их сердце. Если сердца 
людей питаются прахом, сплетнями 
и страстями, то на ведущих каналах 
трудно найти что-либо другое.

Хотя при изобретении способа 
передачи образа на расстоянии (те-
левидение) первой картинкой был 
православный крест.

Известен также следующий слу-
чай. При прокладке по дну Атланти-
ки кабеля для информационной свя-
зи между Старым и Новым Светом, 
континенты обменялись приветстви-
ями. Из Европы пришло: «Свобода. 
Равенство. Братство». Из Америки 
ответили: «Иисус Христос вчера и 
сегодня и во веки Тот же» (Ев. 13, 
8). Очевидно, что дело не в кабеле, 
а в том, кто о чем думает из числа 
людей, отправляющих информацию. 
Так и наш телевизор. Неокрепшему 
человеку он может сформировать 
уродливую картинку мира. Кулач-
ные и огнестрельные разборки, про-
жигание времени в ночных клубах, 
постельные упражнения и т.п. в ре-
альной жизни занимают вовсе не 
так много места, как им отводится 
на экране.

В жизни реальной есть все жан-
ры: трагедия, драма, фарс, комедия, 
боевик. Только смонтированы эти 
разножанровые части так, что лю-
бому киномэтру слабо скопировать. 
И реальность всегда превосходит 
фантастику своей неожиданностью.

Человек приходит в мир не по 
своей воле. Перед ним стоит задача 
понять мир и найти себя в нем. О 
том, что жизнь — это не загородная 
прогулка, нужно осторожно говорить 
человеку с ранних лет. Кроме жур-
нальных и киношных красавиц есть 
больницы, есть немощная старость. 
Кроме дорогущих костюмов от кутюр 
есть ужасающая бедность, до сих пор 
охватывающая полмира. Все это, впро-
чем, тоже может быть на экране. Тюрь-
мы, кровь, смерть. Несправедливость, 
отчаяние, агония. Но в том-то и дело, 
что телеэкран чаще всего или пугает, 
или смешит, или рождает грезы. А все 
это плохо помогает воспитанию. От 
сладкого не только портятся зубы, но 
и расстраивается аппетит.

От телевизора не только болят 
глаза, но и извращается мировоз-
зрение.

Вообще, подход к телевидению 
вместим в два слова: избиратель-
ность и дозирование. То есть смот-
рим недолго и только то, что одоб-
рили взрослые.

Все выше сказанное рождает и еще 
одну тему. Ребенок вовсе не просто 
объект воспитания. Он еще и субъ-

дохриСтианСкое  воСпитание
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ект действия и познания. Он — не-
повторимая личность. Разные глыбы 
мрамора по-разному реагируют на 
молоток скульптора. Неужели дети 
одинаково реагируют на воздействие 
взрослых? Конечно, нет. К ним нужен 
свой подход, нужна педагогическая 
чуткость. Может быть, в желании 
воспользоваться готовым шаблоном 
кроется ошибка многих родителей 
и педагогов. Ребенок хочет любви и 
чувствует ее или ее отсутствие тоньше, 
чем глаз чувствует соринку. Любая 
строгость простится и любое лише-
ние будет не в тягость, если сердце 
ребенка будет чувствовать любовь 
наставника. Без любви в воспитание 
лучше не соваться. И еще — не стоит 
браться за труд воспитания, если сам 
не хочешь учиться, если уверен, что 
все знаешь.

Воспитание — это всегда диа-
лог. Словесный или бессловесный, 
но — диалог. Учитель продолжает 
учиться, и только тогда может увлечь 
ученика, раскрыть заложенное в нем 
и общаться на уровне «от сердца к 
сердцу», а не «от мозгов к мозгам» 
или «от розги к заднице».

Затронув тему диалога, вспомним 
о том, что Сократ учил, разговаривая. 
Он спрашивал, слушал внимательно, 
думал, отвечал на вопросы. Так же, 
прогуливаясь и беседуя, вели занятия 
ученики легендарной Академии.

Наш мир искусство диалога поте-
рял. Сегодня, чтобы провести дебаты, 
соперникам нужен судья, медиатор. 
Он будет задавать регламент, давать 
и отнимать право слова, утихоми-
ривать. Иначе дебаты превратятся 
в птичий базар. Все будут галдеть, 
перекрикивать, перебивать. А потом 
еще и подерутся.

Нам нужно возвращать в жизнь 
искусство диалога, и учитель (роди-
тель), беседующий с учениками (де-
тьми), может научить их самих ува-
жать, выслушивать собеседников.

Вот мы уже сколько всего сказа-
ли и вспомнили. А между тем еще 
не объяснили смысл молитвы «Отче 
наш» и не научили ученика крестить-
ся. Хотя мы говорим о христианском 
воспитании. Простите, о «дохристиан-
ском» воспитании, но таком, которое 
создает человеку личностно-нравс-
твенный фундамент. Потом на этом 
фундаменте строй — хочешь — со-
бор, хочешь — маленькую часовню. 
Подуют ветры, польются воды, уп-
рутся в строение и не повалят его. 
Потому как — фундамент есть.

* * *
Каждый мальчик хочет быть 

храбрым, ловким и муску-
листым. Каждая девочка хочет быть 
красивой до неотразимости. На реа-
лизацию этих желаний работает спор-
тивная индустрия, косметическая про-
мышленность и медицина, да и мало 
ли еще кто. Но нам стоит помнить, что 

гораздо больше красоты и силы мышц 
человеку нужна будет в жизни сила 
воли. Эта внутренняя, то запрещаю-
щая, то повелевающая сила способна 
худенького парнишку сделать храбрее 
любого бойца, а трудолюбивому серед-
нячку подарить больший успех, чем 
талантливому разгильдяю.

Сила воли воспитывается там, 
где чувство долга и ответственности 
заставляет делать то, что не хочется, 
и там, где нравственный закон за-
прещает делать то, что хочется. Хо-
чется похохотать на физкультуре над 
неудачным прыжком товарища. Но 
ведь ему обидно, и значит — нельзя. 
Не хочется пылесосить в комнате 
или выносить мусор, но это твои 
обязанности, и значит — надо.

Нить накала нашей жизни горит 
между полюсами «хорошо» и «пло-
хо». На первой стороне размещен 
императив «надо» (хотя не всегда 
хочется). На второй — «нельзя». 
Если же мы позволим себе жить по-
прежнему, «хочу — не хочу», то из 
реки, текущей между двух берегов, 
жизнь превратится в бесформенную 
и бесполезную лужу.

* * *
Какой лозунг можно начертать 

на знамени юноши? Один из 
хороших вариантов: «Учись у всех». 
Учиться нужно всю жизнь и привить 
любовь к этому нужно с детства и 
юности. Один из твоих друзей бега-
ет по утрам — учись у него этому. 
Другой — учит самозабвенно один 
или два иностранных языка. Вот и 
еще добрый пример для подражания. 
Кто-то аккуратен в одежде. Кто-то 
нетерпим к несправедливости. Кто-то 
учтив со старшими. Все люди — это 
книги. Большей частью непрочитан-
ные, пылящиеся на полке. «Учись все-
му доброму, что видишь в друзьях и 
знакомых», — так сказал бы я юноше, 
желающему жить правильно.

* * *
–Батюшка, мой сын совсем 

от рук отбился. С женой 
разошелся, пьет...

— Батюшка, помолитесь о моем 
сыне. Грубый стал, дерзкий. Никого 
не слушает. Работу бросил...

— Ой, батюшка. Что с моей доч-
кой делается? Стыдно сказать...

Подобные жалобы и просьбы свя-
щенники выслушивают чаще, чем 
рядовой гражданин — прогноз по-
годы. Но отмаливать 25-летнего не-
правильно живущего человека — это 
отмывать грязь, копившуюся 25 лет. 
Труд — более нелегкий, чем «из бо-
лота тащить бегемота».

Церковь не действует магически: 
отчитали — все прошло; в храме 
был — и все в порядке. Детей нужно 
воспитывать.

Будем считать, что мы всего лишь 
открыли тему. 

1 декабря

моСква
Русская Православная Церковь 

приняла участие в разработке про-
граммы профилактики ВИЧ/СПИД 
для школ. «Первоочередная задача 
этой программы — формирование 
представлений о христианских эти-
ческих ценностях и создание ус-
ловий, при которых эти ценности 
используются в жизни», — сказала 
представитель рабочей группы по 
разработке программы, руководитель 
отдела профилактических исследова-
ний Национального научного центра 
наркологии Росздрава Наталья Си-
рота на пресс-конференции в Мос-
кве. По словам медика, несмотря на 
участие в ее создании религиозных 
деятелей, программа носит заведомо 
светский характер и «ставит задачу 
не воцерковления, но соприкосно-
вения с самыми разнообразными 
духовными ценностями».

Н. Сирота особо отметила, что 
школьникам, проходящим курс 
обучения по программе, ни в коем 
случае не навязывается какая-либо 
система взглядов, но предостав-
ляется право свободного выбора. 
Программа включает в себя цикл 
тематических семинаров, которые 
школьные психологи в течение года 
проводят с учениками. На каждом 
из занятий на темы семьи, дружбы, 
любви, добра и зла затрагивает-
ся проблема ВИЧ и наркомании. 
Программа уже прошла апробацию 
в Брянске.

2 декабря

моСква 
Эфиопия начнет принимать рос-

сийских паломников. Поездки в эту 
страну планирует организовать на 
регулярной основе Паломнический 
центр Московского Патриархата 
в 2009 году при помощи Право-
славной Церкви Эфиопии, сообщил 
генеральный директор Паломничес-
кого центра Сергей Житенев. По 
его словам, в конце ноября группа 
представителей Центра, а также 
православных и светских СМИ со-
вершила ознакомительную палом-
ническую поездку по стране. В ходе 
путешествия прошли встречи со 
священноначалием Эфиопской Пра-
вославной Церкви, с послом России 
Михаилом Афанасьевым и замес-
тителем министра культуры и ту-
ризма Эфиопии Таделечем Далачо, 
на которых обсуждались вопросы 
будущего сотрудничества в области 
религиозного туризма.

По преданию, в свое время сын 
царя Соломона и царицы Савской 
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правоСлавные  программы
на  БелоруССком  радио  и  телевидении
радио

1 канал
Каждый  вторник и  четверг
11.30–11.40  звучат  проповеди:
• протоиерея Андрея Лемешонка (г. Минск);
• иерея Александра Почепко (г. Борисов);
• священника Александра Иванова (г.п. Чисть).
6 декабря,  суббота
8.30 «Свет души» (одновременно на канале «культура»)
• Обзор ноябрьских номеров газеты «Царкоўнае слова».
7 декабря, воскресенье
7.30 «духовное слово»
• Проповедь на воскресное евангельское чтение (Лк. 13, 
10-17; 21, 12-19) иерея Николая  Куренкова (г. Минск).
• Репортаж с выставки-ярмарки «Беларусь православная», 
прошедшей в Гомеле. Интервью с протоиереем Михаилом 
Дроздовым (г. Гомель).
• Духовные наставления сербского старца Фаддея.

«Сталіца»
8.00 «Божие Слово»
• О святой великомученице Екатерине (память 7.12).
• Икона Божией Матери «Знамение» (празднование 10.12).
• Апостол Андрей Первозванный (память 13.12).

телевидение

6 декабря, суббота
1 канал (Бт)

7.15 «Існасць»
Репортаж с 10-го Кубанского фестиваля православных 
фильмов. 
7 декабря, воскресенье

«лад»
7.40 «Благовест»
• Репортаж об акции «Семья! Служим вместе», в которой 
участвовали члены семей сотрудников МВД. Мероприятие ор-
ганизовано государственными и церковными структурами.
• О Свято-Введенском женском монастыре в д. Богуши 
Сморгонского района.
• О Сукневичской иконе Божией Матери. 
8.05 «мир  вашему дому»
Ведущий — иерей Павел Сердюк (г. Минск)

онт
9.05 «воскресная проповедь»
Ведущий — протоиерей
Феодор Повный (г. Минск)
• О Символе веры (часть 6-я).
В  программах  возможны  изменения.

Людмила, 57 лет, с целью дружбы и общения поз-
накомлюсь с верующими людьми, желательно из г. 
Минска или района.

О себе: православная христианка, одинокая, люблю 
читать духовную литературу, посещаю храм Божий.

Звоните:  8-029-272-92-15.  Пишите:  220119, 
г. Минск, а/я 92.

Будем знакомы!

царь Эфиопии Менелик при-
вез ковчег Завета в Эфиопию. 
Православные жители страны 
верят, что он хранится в од-
ном из эфиопских монасты-
рей — в городе Аксум.

нижний новгород
В нижегородском доме ре-

бенка крестили 15 брошенных 
младенцев. Таинство Креще-
ния совершил духовник Воз-
несенского монастыря игумен 
Вассиан (Бирагов). Возраст 
малышей — от нескольких 
месяцев до двух лет. Воспри-
емниками новокрещенных 
детей стали ученицы Елиса-
ветинского отделения сестер 
милосердия Нижегородско-
го медицинского колледжа, 
волонтеры православного 
движения «Милосердие» и 
сотрудники Дома ребенка. 
В ближайшие дни малышей 
планируетcя причастить.

Благодаря сотрудничест-
ву с отделением сестер ми-
лосердия и помощи братии 
Печерского Вознесенского 
монастыря крещение детей 
проводится в учреждении 
регулярно, примерно раз в 
квартал. Восприемники про-
должают и далее заботиться 
о православном воспитании 
детей: организовывают для 
них посещение храмов, уст-
раивают праздники, отмеча-
ет сайт обители.

Н и же г о р од с к и й  д о м 
ребенка рассчитан на 80 
малышей. Сюда поступа-
ют младенцы, по разным 
причинам оставшиеся без 
родителей. Здесь для них 
созданы очень хорошие 
условия, подобран забот-
ливый педагогический кол-
лектив. Однако сотрудники 
Дома ребенка убеждены, 
что даже самое лучшее уч-
реждение не заменит малы-
шу семью и любящую маму. 
По наблюдениям педагогов, 
дети-сироты, попавшие в 
семью, быстро «выравни-
ваются» и избавляются от 
всех страхов. Чтобы вос-
полнить малышам недоста-
ток общения со взрослыми, 
в Дом ребенка приезжают 
ученицы отделения сестер 
милосердия Нижегородско-
го медицинского колледжа 
и волонтеры православ-
ного движения «Милосер-
дие». Они проводят время 
с детьми, играют с ними, 
выводят их на прогулку, а 
также посещают детей, ока-
завшихся в больнице.

моСква
Христианство более че-

ловечно, чем секулярный 
гуманизм, считает епископ 
Венский и Австрийский Ила-
рион. «Что более гуманно — 
доказывать человеку, что он 
произошел от обезьяны, 
или говорить, что он создан 
Богом? Что более гуманно 
— внушать человеку, что за 
порогом смерти его ничего 
не ждет, или обещать ему 
жизнь после смерти? Что бо-
лее гуманно — оправдывать 
беспорядочные половые свя-
зи, разводы, аборты и кон-
трацепцию или призывать 
к созданию прочной мно-
годетной семьи?» — заявил 
епископ Иларион в интер-
вью журналу «Наука и ре-
лигия». По мнению владыки 
Илариона, который пред-
ставляет Русскую Церковь 
при европейских организа-
циях, «именно христианс-
тво поставило человека на 
небывалую дотоле высоту, 
именно благодаря христиан-
ской нравственности в мире 
постепенно исчезло рабство, 
именно христианская мораль 
легла в основу современной 
концепции прав человека».

Епископ Иларион назвал 
«обманом гуманистов атеис-
тического толка» противо-
поставление гуманизма рели-
гии: «Мы, мол, за человека, 
а вы, попы и церковники, 
против человека». «Я убеж-
ден в том, что христианство 
значительно более гуманно, 
чем гуманизм секулярного 
толка, который на самом деле 
является по своей сути глу-
боко антигуманным — в той 
же мере, в какой он является 
антицерковным и безбож-
ным», — сказал он.

Владыка Иларион отме-
тил, что «возвышает человека 
лишь сознание, что человек 
есть образ и подобие Божие, 
то есть духовное существо, 
возвышающееся над природ-
ным и социальным миром 
и призванное его преобра-
жать и над ним господство-
вать». «Самоутверждение 
человека приводит к само-
истреблению человека», — 
убежден епископ. В то же 
время, по его словам, «мы 
должны не отрицать всякую 
правду гуманизма, как де-
лают многие реакционные 
теологические направления, 
а утверждать творческий 
христианский гуманизм».
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паломнический отдел минской епархии
приглашает совершить паломничество 
Беларусь:
7.12 Барань, Жодино                21.12 Полоцк, Логойск
14.12 Жировичи, Сынковичи      28.12 Жировичи, Сынковичи                   
19.12 По Свято-Никольским       7.01.2009 Рождественский                                                       
     храмам Минской епархии                     Минск

россия и украина:
12–15.12 Киев, Чернигов
19–22.12 Тихонова Пустынь, Шамордино,    
              Оптина Пустынь
9–12.01.2009 Киев, Чернигов
23–26.01 Псков, Старый Изборск

272-11-96  272-06-45 адрес:  Минск, ул. Космонавтов, 24

Благодарим
за  пожертвования

К а ж д ы й  м е с я ц  р е д а к ц и я 
получает от читателей посильные 
пожертвования. Эта помощь для 
нас бесценна. Не имея ни одного 
спонсора, мы выходим в свет 
благодаря именно этой поддержке.
За всех Вас мы молимся: имена 
записываются на сорокадневное 
поминовение в Свято-Петро-
Павловском соборе г. Минска.

Стоимость подписки на еженедельник «царкоўнае слова»:
на 1 месяц — 3730 руб., на 3 месяца — 11190 руб., на 6 месяцев — 22380 руб.

памятны знак ахвярам вІч у СветлагорСку

Першы ў Беларусі памятны знак ахвярам ВІЧ-інфекцыі адкрыты ў Праабра-
жэнскім саборы Светлагорска Гомельскай вобласці 1 снежня, ў Міжнарод-

ны дзень барацьбы са СНІДам. На гранітнай стэле напісаны словы: «Памятаць. 
Жыць. Быць побач», а таксама намаляваны крыж і стужачка, якая сімвалізуе 
салідарнасць з ВІЧ-інфіцыраванымі.

Перад адкрыццём памятнага знака ў Праабражэнскім саборы клірык мясцо-
вага храма ў імя святых апосталаў Пятра і Паўла протаіерэй Аляксандр Кісель 
здзейсніў набажэнства, за якім узносіліся прашэнні аб здароўі пакутуючых 
ад страшнай хваробы.

Адкрыццё помніка ініцыявана грамадскім аб‘яднаннем «Альтэрнатыва» і про-
таіерэем Аляксандрам Кісялём пры падтрымцы ПРООН і Міжканфесій-
най місіі «Хрысціянскае сацыяльнае служэнне». Па задумцы аўтараў 
ідэі, каля знака можна будзе ўшанаваць памяць людзей, што памерлі 
ад СНІДу, а таксама памаліцца аб здароўі тых, хто жыве з ВІЧ. 

Памятны знак ахвярам СНІДу ўсталяваны менавіта ў Светлагорску 
ў сувязі з вялікім распаўсюджаннем у гэтым горадзе захворвання «чумы 
нашага веку».


